



# **LOS DERECHOS HUMANOS, UN INSTRUMENTO PARA EL DESARROLLO**

## **Conceptos básicos de Derechos Humanos**

**PCS** Consejería en Proyectos  
Project Counselling Service



Asociación Pro Derechos Humanos



UNH



UNMSM



GRUPO  
*Propuesta*  
CIUDADANA



# PRESENTACIÓN

La vigencia de los derechos humanos se hace relativa y difícil en sociedades como la nuestra, donde las diferencias entre las grandes mayorías empobrecidas y los pocos dueños de la riqueza son tan marcadas y están tan extendidas.

En nuestro país permanentemente estamos estableciendo diferencias con los demás, ya sea por el color de piel, el lugar de nacimiento, el lugar en que vivimos, por nuestra forma de hablar, por lo que vestimos. Esto revela el mundo de desigualdades, de tratos diferenciados, de discriminación, racismo y desprecio por los demás en que vivimos. Muchas veces nos ponemos por encima del otro, pensando que esto nos hace mejores y de ese modo, seguramente sin darnos cuenta, aumentamos la brecha de exclusión existente.

Frente a esta situación "normal", de "todos los días", hablar de los derechos humanos se convierte en un reto. Plantear que existe una Carta Magna suscrita por los pueblos en las Naciones Unidas, mediante la cual afirman "*su fe en los derechos fundamentales del hombre, en la dignidad y el valor de la persona humana, y en la igualdad de derechos de hombres y mujeres; y que se han declarado resueltos a promover el progreso social y a elevar el nivel de vida dentro de un concepto más amplio de libertad*"<sup>1</sup>, es todavía más difícil.

La falta de conciencia de derechos en pueblos como el nuestro, con una institucionalidad tan debilitada, hace que redoblemos esfuerzos por generar mecanismos de educación, difusión y promoción para el ejercicio pleno de los derechos humanos, o lo que estaría mejor decir, para que las personas seamos conscientes de que existen normas, principios, declaraciones aprobadas y ratificadas por nuestros gobernantes que señalan que: "*hay un ideal común por el que todo pueblo o nación debe esforzarse, en el que todos somos iguales sin distinción de raza, color, sexo, idioma, religión, opinión política o de cualquier índole, origen nacional o social, posición económica, nacimiento o cualquier otra condición*"<sup>2</sup>.

<sup>1</sup> Naciones Unidas. Declaración Universal de los Derechos Humanos. (Serie "Derechos Humanos para todos").

<sup>2</sup> Ídem.

La vigencia de los derechos humanos se convierte en un ideal difícil de alcanzar. Tenemos que sumar esfuerzos e involucrar a quienes son parte de la representación social y política de nuestro país, a las instituciones, a las autoridades, a los líderes sociales, tanto hombres como mujeres, para que asuman como parte de su cotidiano quehacer una práctica de respeto a los derechos del otro, a fin de que construyamos juntos una cultura alternativa, una *cultura de derechos*.

En el marco del I Diplomado y Escuela de Líderes "Desarrollo Local para una Cultura de Democracia y Paz", llevado a cabo con la Universidad Nacional de Huancavelica, PCS, Gobierno Regional de Huancavelica, Red Perú y el Grupo Propuesta Ciudadana, APRODEH alcanza este material de divulgación como un aporte a la construcción de una convivencia más equitativa y justa en Huancavelica, que ponga por delante de todo a la dignidad humana.